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一窗式服务，并联式 审批
高新区和长清区试点建设项目审批“一号通”，企业 不必来回跑腿
本报记者 宋立山 陈伟 马云云 实习生 周昌

在一定程度上，

投资项目的审批速

度是衡量一个地区

发展环境的重要标

志。为此，济南市首

先从投资项目入手，

推广“一门受理、抄

送相关、限时办结、

联 合 办 理 、全 程 监

督”的审批模式，简

化办事流程，提高办

事效率。其中，条件

较为成熟的高新区

和长清区成为先行

试点，推行审批服务

“一号通”，实现一窗

式服务，加快项目落

地。

“审批中心不应该像个
挂号台或者传达室，没有实
际的审批权限。”高新区行政
审批服务中心副主任孟维禄
在接受本报记者采访时说，
目前区一级的审批中心虽然
也会聚了一些职能部门的办
事窗口，但由于授权不充分，
审批中心就像传达室，“你给
我材料，到这挂个号，我再拿
着材料去相关部门办理。”

孟维禄说，尤其是一些
建设项目，审批权限多在市
里，区一级的审批窗口接到
建设单位的申请材料之后，
不能直接进行审批，而是作
为一个中转站，将材料带回
单位，由具有权限的部门审
批。一个建设项目的审批涉
及近20个部门，其中一些部
门尚未进驻审批大厅，还有
一些部门虽已进厅，但授权
不充分，建设单位还是要往
各个职能单位来回跑，挨个
部门盖章，拉长了项目的审
批进程。

长清区行政审批中心副

主任赵峰说，相对来说，建设
项目的审批之前比较繁琐。
比如，一家企业要想完成所
有的审批，必须首先来行政
审批中心进行初审，包括环
保、质监、规划、国土等。初审
通过了，企业还需要拿着相
关材料去济南市行政审批中
心复审，会浪费企业的时间
和精力，拖延项目落地的进
度。

孟维禄说，按照新的改
革方案，济南市下一步将首
先从固定资产投资类项目入
手，加大简政放权力度，推行
建设项目“一号通”，实现一
窗式服务。高新区和长清区
的条件比较成熟，被选为试
点。虽然这次仍然不能全部
下放，但那些不能立即下放
的审批项目，市相关部门或
者分局将派出窗口进厅，并
通过“一号通”软件系统，实
现市区两级信息共享，不需
要项目单位再多跑腿，仅通
过区一级的审批窗口就能完
成项目的全程审批。

一窗式服务，剔除“体外循环”
孟维禄说，根据市里的方

案，建设项目要争取实现整体下
放，推行一窗式服务，全部事项
均由一个窗口受理。从发改委立
项到国土局办理土地证，一直到
工程竣工综合验收、最终办理房
产证，都从一个办事大厅办理。
下一步，高新区将在审批中心的
二楼大厅专门开辟一排建设项
目的审批窗口，所涉及的各个部
门按照上下游关系依次排开。

“一个窗口进，一个窗口出，
在一个大厅里办完审批手续，不

用多跑腿。”孟维禄说，原来还有
“体外循环”的问题，因为授权不
充分，大厅里各个窗口收件以
后，得回到各自的行政职能部门
办手续。一窗式服务要杜绝体外
循环，不让项目单位在市、区之
间或者不同部门之间来回跑。

赵峰说，“一号通”实际上就
是一个资源共享的数据库，可以
实现济南市及长清区的建设项
目审批服务资源共享。“一号通”
投入使用后，企业只需要来审批
中心，就可以完成相关审批手续

的办理，而不用再跑到市里。
孟维禄介绍说，在最前端设置

一个总受理窗口，项目单位将相关
材料交上来，总受理窗口初步审
核，如果缺什么材料，一次性告知
对方进行补办。“由于很多审批是
前置的，项目单位如果挨个窗口
跑，万一该窗口需要的材料不全，
回去补办之后，很可能到下一个窗
口之后，又发现缺少某项材料，又
得补办一次。有了总受理窗口，该
补什么材料，一次全知道了，不需
要来回跑。”孟维禄说。

串联改并联，审批步入快车道
“以前，各个审批窗口之间

是串联的关系。”孟维禄打比方
说，建设项目的审批流程就像一
组电路，串联和并联是有区别
的。按照一般的流程，要先到发
改委立项，再到国土局办理土地手
续，然后到规划局办理建设工程许
可证，一直到工程竣工验收并办
证，这些审批是有先后顺序的，有
不少前置审批。前置审批未完
成，后一项审批就没法展开。“也
就是说，如果有一项前置审批卡

了壳，后面的审批就干着急。这
就好像串联电路中，如果有一截
电线故障，后面的灯都不亮。”

经过改革之后，这种串联式
的审批将变为并联式的，有望极
大地加快审批进度。孟维禄说，
在一窗式模式下，一旦总受理窗
口受理申请，将会通过电脑系
统，同步发送到各个审批窗口，
每个窗口先假定其他审批通过，
先行展开本窗口的审批工作，哪
个窗口遇到问题都会直接告知

申请单位，不影响其他窗口的审
批工作。

孟维禄说，在数年前，一个
项目从立项到开工可能需要一
年甚至三年的时间。后来的重大
项目全程代办，通过审批窗口多
跑腿的方式，将审批时间缩短到
几个月。将来，如果实行这种并
联式的审批模式，审批时间更将
大大缩短。理论上一个建设项目
最快可以在43天内走完程序，实
际操作起来也就四五十天。

审批若超时，系统亮红灯
“ 除 了 资 源 共 享 ，‘ 一 号

通’的另一大功能就是可以监
督各个职能部门的办理速度，
起到科技防腐的作用。比如，
一项审批手续规定时间是 1 0
天的话，如果相关部门 7 天还
未 办 理 完 毕 ，系 统 就 会 亮 起

‘黄灯’，提醒某些部门提高办
事 速 度 ；如 果 不 按 时 完 成 审
批，系统就会亮‘红灯’，相关
部门就会被问责。”赵峰说，这
样无形中就增加了职能部门
的压力，从而提高了政府部门

的办事效率，提高了企业项目
的落地速度。

赵峰说，为了做好建设项目
行政审批服务试点工作，长清区
从2012年下半年就对原行政审
批中心进行扩建改造，目前审
批 大 厅 已 经 由 一 层扩建为两
层，其中二楼主要是为建设项目
服务的窗口，包括发改委、规划、
国土、住建委、环保等21个窗口。
目前，中心正在进行建设项目审
批服务“一号通”的安装工作，所
需的各种设备也已完成招标。预

计等到3月初，各项软件的安装
工作顺利完成的话，“一号通”就
可以试运行。

“现在就差场地了，腾出场
地后，预计在今年5月份就能实
现。”孟维禄说，高新区审批中心
的空间目前比较紧张，一楼和二
楼共有89个窗口。根据初步规
划，将把部分窗口调整、整合，
把二楼南边22个窗口腾出来，
将涉及固定资产投资类项目
的审批窗口全部放在这里，真正
实现一窗式服务。

审批“一号通”

加快项目落地

近日，在高新区行政审批中心二楼，几位市民正在工
商行政管理窗口办理业务。 本报记者 王媛 摄
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